

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VI.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 289

SUSCRIPCIONES

EN JAÇA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 16 de Noviembre de 1901

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos, gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

16 *Sábado*.—Santos Rufino, Marcos, Valerio, Edmundo y Federico.
17 *Domingo*.—El Patrocinio de Nuestra Señora. Santos Acisclo, Dionisio, Alfeo y Gregorio, y Santa Victoria.
18 *Lunes*.—Santos Román y Máximo.
19 *Martes*.—Santos Ponciano y Crispin, y Sta. Isabel.
20 *Miércoles*.—Santos Félix de Valois, Simplicio, Agapito y Edmundo.
21 *Jueves*.—Santos Esteban y Honorio.
22 *Viernes*.—Santos Filemón, Columbiano, Mauro, y Esteban, y Santa Cecilia.

BOLSA

Cotización oficial del 14 de Noviembre.

4 por 100 interior.	72'95
4 por 100 exterior.	78'25
Amortizable al 4 por 100.	00'00
Aduanas.	101'10
Cubas de 1886.	00'00
Id. de 1890.	00'00
Filipinas.	09'00
Acciones del Banco.	492'00
Id. de la Tabacalera.	40'50
Cambio sobre París.	42'55
Id. id. Londres.	00'00
4 por 100 español en París.	00'00

MERCADO DE CEREALES

Han principiado ya los labradores á salir del retraimiento en que se encontraban, llevando, aunque sin precipitación, sus productos al mercado, para hallar en él la pasividad y la indiferencia de la especulación y de los fabricantes que no compran más que lo imprescindible para el consumo.

En Cataluña como en Castilla, la oferta es mayor que la demanda, sosteniéndose, esto no obstante, con alguna firmeza los precios de la semana anterior.

Los que han regido en Barcelona son los siguientes: Castaño Castilla, de 42 á 43 pesetas cahíz; Aragonés de monte, de 44 á 45 id. id.; Hembrilla, de 40 á 41'50 id. id., todos con peso de 137 kilos por cahíz.

En esta comarca el marasmo y la paralización son completos. En los últimos quince días han sido cargados en la estación de esta ciudad algunos vagones de trigo, muy pocos, procedente de la «Canal de Berdún» y de los especuladores de esta plaza, á precios reservados. En el almudí continúa sin alteración el de semanas anteriores.

EL PROBLEMA AGRARIO

Las horas de trabajo.

Los estragos causados por la plaga de la langosta y los daños incalculables que por efecto de los pedriscos sufren bastantes comarcas, colocan á los propietarios en situación tan crítica como precaria, pudiendo afirmarse que nacen á tanta lástima como el bracero del campo, pues los unos tienen que hacer frente á muchas y perentorias obligaciones, y no disponen en sus arcas de una peseta ni tienen crédito para proporcionársela.

Ya diremos en ocasión oportuna la opinión que tenemos respecto á las reformas de más eficacia que puedan llevarse á la práctica para mejorar el estado social de los modestos labradores y de los braceros del campo, pues las conveniencias de unos y otros se pueden y deben armonizar.

Respecto á las horas de trabajo, hemos de hacer constar que estimamos absurdo que para todas las industrias se fije igual número, olvidando que el obrero agrícola, que hace un ejercicio moderado y está en una atmósfera sana, soporta muy bien diez horas de labor, mientras que en las minas y en determinados establecimientos fabriles no hay naturaleza por fuerte que sea que no flaquee y sucumba si se la somete durante ocho horas diarias á los estragos de un calor asfixiante y á los trastornos de un aire viciado y mal sano por diversas causas.

La jornada de ocho horas puede resultar excesiva si los obreros, estimulados por el ofrecimiento de mayor salario, ó cediendo al acicate del amor propio, abusan de sus energías físicas.

El patrono, más que las horas de jornada, lo que le interesa conocer es la labor que se hace por un precio determinado; pues si el gasto de producción se eleva demasiado, y las utilidades desaparecen, cerrará la fábrica ó taller, y los que en ellos ganaban el sustento se verán, por extremar sus exigencias, á las puertas de la miseria.

En la industria rural los obreros vienen disfrutando de una libertad que no pueden tener en las fábricas, pues los propietarios agrícolas residen, por regla general, en los grandes centros de población, y no suelen conocer sus fincas; mientras que los dueños de fábricas ó talleres están en ellos y pasan las horas de trabajo inspeccionando cuanto se hace.

Entre los muchos males que está originando el caciquismo local, merece citarse como de los más importantes el haber influido para alejar del campo á los agricultores que tenían la buena costumbre de ayudar á labrar sus tierras y de intervenir en todas las demás faenas inspeccionando el trabajo de los gañanes y jornaleros, y no concediéndoles más día de reposo que el domingo.

Hoy esas pobres gentes pasan la vida en el casino ó la taberna, según la importancia del pueblo, sin otra preocupación que buscar motivos de disgustos para el adversario.

Si los propietarios llevan en regla la contabilidad agrícola, podía pedírseles que compararan los gastos é ingresos de la época en que vigilaban sus haciendas con los que tienen desde que pusieron las contiendas de campañero por encima de las conveniencias de familia, y el resultado podría enseñarles cual es la línea de conducta que para el porvenir debía trazarse.

A crear malos hábitos en la clase obrera han contribuido los Ayuntamientos con la práctica funesta de hacer campaña electoral, pretextando que lo que se quería era dar socorro de una manera digna á las familias necesitadas, siendo así que antes y ahora se han tenido en el más punible descuido los trabajos que se relacionan con la salud pública

y el arreglo de calles y caminos vecinales. Los mismos braceros que formaban las brigadas municipales se escandalizaban del abandono en que se tenía el trabajo que se les había confiado y de la impericia de los encargados de dirigirlos.

Estos hechos evidencian que las horas de trabajo no bastan para determinar el jornal que debe percibir un obrero, pues hay que saber además cuál es el resultado de su esfuerzo.

Poco importa una jornada de doce horas á las brigadas que costean los municipios, si en ese tiempo la pala ó el pico están casi siempre en completo reposo: pero no pueden hacerse iguales reflexiones cuando se trata, por ejemplo, de los braceros que vayan á las minas de Almadén del azogue, donde los obreros de mayores energías físicas se quebrantan en poco tiempo.

Lo mismo en la industria agrícola que en la fabril, á los patronos y obreros incumbe determinar las horas del trabajo y el salario, teniendo en cuenta las condiciones especiales de cada industria y siendo la libertad más absoluta el regulador de que han de valerse en esta clase de relaciones los que pagan y los que cobran, pues así como éstos pueden dejar el trabajo cuando lo estimen conveniente, los patronos están facultados para cambiar de auxiliares ó cerrar las fábricas, si así estiman que es ventajoso á sus intereses.

La intervención de las autoridades en las contiendas que se originen entre el capital y el trabajo, no puede ni debe tener otro objetivo que garantizar el derecho de todos, impidiendo coacciones y atropellos que pugnan con la libertad de contratación.

Rivas Moreno.

EL PRESUPUESTO DE LA UNIÓN NACIONAL

Ya es conocido el contraproyecto anunciado para ser sometido á la deliberación de las Camaras en la discusión de los presupuestos del Estado.

A título de información vamos á adelantar á nuestros lectores algunas noticias del trabajo llevado á cabo en materia tan importante por la Unión Nacional.

Le acompaña, según costumbre una exposición de motivos.

Consignase en ella, que el actual proyecto de presupuesto del Gobierno, es tan solo una tercera edición del «Presupuesto de liquidación» del Sr. Villaverde, haciendo constar que á pesar del tiempo transcurrido, no se ha llevado á cabo la reorganización de servicios tan necesaria, ya que, según el mismo ministro, «la solución no puede, dada su magnitud pesar solo sobre el presupuesto de ingresos; tiene que afectar al presupuesto de gas-

tos; hay que pedir reducciones orgánicas á todos los grandes servicios del Estado.»

Se justifica en la exposición la conocida fórmula, puramente gráfica y de propaganda, de la economía de cien millones de pesetas, y á cumplir aquellos compromisos con la opinión tiende el proyecto que presentan.

Las bases y consideraciones que tras la exposición presentan á la discusión de las Cortes, no es posible publicarlas ni aun en extracto.

Abarcan todos los capítulos de las obligaciones generales del Estado y departamentos ministeriales.

Acompañan al proyecto dos estados: uno de las partidas que han aumentado y disminuido en los presupuestos desde 1850, y otro de los gastos consignados en los presupuestos del Gobierno y los de la Unión Nacional, cuyo resumen es como sigue, advirtiendo que la primera cantidad es, como se desprende, la de los presupuestos de 1902, y la segunda la de la Unión Nacional, y que sólo van incluidas las partidas en que hay diferencias:

Obligaciones generales del Estado

Casa Real.—9.406 849,32.
Deuda pública.—Pesetas 417 311 161,34 céntimos.—399.797.971'06.
Cargas de Justicia.—1 456.189 —467 237,90.
Clases pasivas —71.705.500 —64 602 450.
Total de las obligaciones generales del Estado, según el proyecto de presupuestos sometidos á las Cámaras: 501.529 785,15.
Total según el presupuesto de la Unión Nacional: 473.162.593,28.

Obligaciones de los departamentos ministeriales

Presidencia.—Ptas.732.550.—Estado.—4 763 517
Estos dos conceptos quedan reducidos en el presupuesto de la Unión Nacional á uno solo cuyo importe es 2 596 650.
Gracia y Justicia.—Obligaciones civiles: 13 millones 206.739,19.
Gracia y Justicia.—Obligaciones eclesiásticas: 40.931.503,87.—20.000 000
Guerra.—144.868.862'85 —117 949.111,50.
Marina.—24.518 938 19 —16 398.855 19.
Gobernación.—51.710 754 30.—46.245 232 27.
Agricultura.—74 123 475'84.—58 848 545'56.
Hacienda.—19 187.366'96.—15.796 366'96.
Gastos de contribuciones y rentas: 29 778'951 61. 24.148 745'64.
No experimentan variación en el presupuesto de la Unión Nacional las cifras referentes á Instrucción pública y al Golfo de Guinea.
Total del presupuesto presentado por el Gobierno: Pesetas, 950.300 483'25.
Total del presupuesto de la Unión Nacional. Pesetas: 839 281.878'81.
Diferencia de menos en el presupuesto de la Unión Nacional: Pesetas: 111.018.604'40

Medicina popular

Prometimos en el artículo CONSEJOS Á LAS MADRES ocuparnos de una infección que aterra el considerar el número de niños que sucumben bajo su fatal acción y es la infección tuberculosa. Muchos son los caminos por dónde el micro parásito de la tuberculosis puede ponerse en contacto con la naturaleza del niño; pero casi todos estos medios de contagio quedarían anulados si se tuviera en cuenta que el tal micro-parásito no suele asentar sus reales más que en organismos de pauperados, y que por ende tienen poca resistencia para el trabajo continuo de elaboración de principios químico-orgánicos que constantemente están formándose en sus células, que cual secreciones providencialmente mandadas formar por Dios, destruyen á los micro parásitos patógenos que con insistencia asedian al organismo. Un ejemplo podría aclarar este concepto. La función químico-secretora del leucocito ó glóbulo blanco, que dió lugar á una hermosa teoría llamada de *fagocitosis*; y que hoy viene aclarándose el concepto de que este fenómeno se produce por la secreción originada de estas células emigrantes, La secreción de nuestra saliva parotídea.

las mismas secreciones gástricas, pancreáticas, hepáticas, etc., son maravillosas demostraciones de que el organismo lleva en sí elementos de defensa para todas aquellas causas patógenas infecciosas que pueden asediarse. Pero en todos los periodos de la vida para su fiel funcionamiento y cumplimiento de las leyes dadas por Dios para la formación y sostén del ser humano, al requerir trabajo axiomático es que ha de recabar elementos para éste, puesto que todo trabajo requiere materia en movimiento y fuerza, que traen consecuencias de desgaste y necesidad de reponer.

De manera que de los dos factores que pueden contribuir á hacer tuberculoso á un niño, podemos dividirlos en fundamental, terreno abonado y ocasional llegada del microbio al abonado terreno. Hoy nos ocuparemos del primero, ó sea modo de evitar el terreno tuberculoso.

En el primer periodo de la vida, ó sea el de la lactancia, deben los padres asegurarse de que las condiciones del medio que ha de nutrir al niño, son todas las exigibles para una cabal y perfecta nutrición. Por regla general se contentan algunos de nuestros prácticos en el transcendental análisis de la leche, en examinar meramente la densidad que ésta tiene, y si acaso las condiciones de cantidad de su crema ó manteca; y esto es tratándose de elegir nodriza, pues cuando la madre ha de lactar, pocas veces han llegado á mis manos análisis ni perfectos, ni medianos, ni malos de esta última. Caminar así es echarse en manos del acaso, y jamás he visto por casualidad salir las cosas á derechas y mucho menos en casos como estos de tan transcendental objetivo, puesto que se trata del ser humano, y ya que tenemos un medio racional y científico para no caminar á oscuras á él debe acudir y sin él la tranquilidad del hogar puede ser fácilmente sorprendida por infección tan fatal.

Este camino es un serio análisis que garantice los fosfatos, carbonatos y cloruros que se hallan contenidos en la leche, y esto es bien fácil, pues con tomar 10 gramos de la que queremos analizar, y colocada en una cápsula refractaria, poniéndola al fuego hasta que desaparezcan el agua y los principios orgánicos, y queden únicamente los principios fijos vulgarmente llamados tierras. Conocida la primer pesada, la diferencia con la segunda previa quema de los principios orgánicos, nos dará el residuo fijo de materias minerales en 10 gramos. Es ofender la ciencia de mis compañeros y la cultura de toda persona medianamente ilustrada, decir lo fácil que es calcular, si en 10 gramos nos deja 15 decigramos, en 100 en 1.000, etc., cuanta cantidad de elementos minerales están representados en aquella leche. Lo que os digo de los principios minerales es extensivo al análisis cualitativo y cuantitativo de este medio de nutrición, que debe hacerse con la pulcritud y seriedad que ya hemos anotado.

Una vez que caminemos sobre seguro de las condiciones nutricias de la leche, debemos informarnos de las condiciones de herencia de la madre ó del ama á quien vamos á someter la resolución de tan transcendental problema, y si en la madre se encuentran orígenes de poca resistencia por parte de los padres de ésta y aun por el de ella misma á las causas patógenas á que antes nos hemos referido, no empeñarse en desconocer tan inminente peligro, tomando rumbos que aseguren al pequeño mayor resistencia del ser que hubo de concebirle. ¿Si esto digo de la madre que no diré del ama? A ésta hay que someterla á un reconocimiento que nos garantice de que no tiene estigmas de enfermedad maldita, y huelga decir que se escrudinará por todos los posibles medios las condiciones de herencia que acarree por sus progenitores.

Con todas estas precauciones y con las que indiqué en mis primero y segundo artículos, tendremos todo lo que el hombre puede racionalmente poner de su parte para estar si no seguro de una manera absoluta por lo menos con la conciencia tranquila de haber hecho lo que es factible para esterilizar un terreno dándole resistencia para tan fatal infección.

Como este artículo va siendo algo extenso, doy punto y continuaré ocupándome de la misma materia en el próximo.

DR. THOUS

(Del Heraldo de Alcañiz)

CRÓNICAS MADRILEÑAS

El debate político.—La enfermedad del Sr. Sagasta.
El debate de los obispos en el senado terminó sin

incidentes notables. La prensa en general ha tratado á sus Ilustrísimas con rigor injusto. Aun los periódicos más templados y gubernamentales se han permitido deslizar entre los elogios cierta malicia zumbona para los representantes de la Iglesia en la alta Cámara

La justicia obliga á confesar que el debate no correspondió á la espectación que produjo. El fenómeno es frecuente en nuestra vida política. Toda discusión anunciada como borrascosa suele desarrollarse con la mayor calma. Sucede en cambio que en cualquier sesión lánguida por los debates, surge una verdadera tempestad de cualquier incidente nimio. En la política como en el mar las borrascas repentinas son las más temibles.

Los prelados revelaron alguna impericia parlamentaria, falta de conocimiento del medio en que tenían que luchar, algo en fin que sólo se adquiere con la práctica de la tribuna y que en realidad no se amolda con el carácter severo de la representación que ostentan. Pero sólo una ciega pasión puede desconocer el mérito eminente de algunos de los discursos episcopales.

El obispo de Oviedo mostró palabra fácil é intención política muy profunda; el de Palencia lució un estilo brillante templado por cierta severidad dogmática; el de Tortosa se explicó de un modo conciso con sobriedad retórica que dejaba la trabazón dialéctica completamente al desnudo; el de Sevilla logró el asentimiento de la Cámara por la unción evangélica de su elocución digna y grave y por la hermosa amplitud de criterio con que examinó la cuestión de enseñanza; y el de Tarragona con palabra sencilla pero caldeada por la vehemencia de un espíritu lleno de fe, censuró la campaña emprendida contra los intereses de la Iglesia y exhortó al Gobierno á detenerse en tan peligroso camino.

En resumen los prelados no se mostraron intolerantes y enfurecidos, como muchos esperaban, pero han dado á entender que no se dejarían atropellar por los excesos de una política regalista y antirreligiosa. Del debate no han quedado amenazas pero sí advertencias y consejos.

El gobierno que había salido muy mal parado del debate político en el congreso, tuvo más fortuna al contestar á los obispos en el senado. El ministro de la Gobernación y de Instrucción pública son parlamentarios bastante duchos para dejar de aprovechar las inexperiencias que en tales lides cometieron algunos obispos. Las aprovecharon pues y lograron en la defensa de las prerrogativas del Estado la simpatía de la Cámara y de las tribunas.

El Sr. Sagasta que resumió el debate, lo hizo con habilidad por todos alabada. No podía desautorizar al Sr. González que se había mostrado defensor celoso tal vez en demasía de las prerrogativas del poder civil en una nación católica, ni podía tampoco dar razón á los prelados en sus reclamaciones para no hacer sospechoso el liberalismo de sus opiniones. Todas estas dificultades las salvó el jefe del gobierno con párrafos de doble filo y con esos recursos que para manejar el equívoco tiene su talento oratorio.

El debate terminó por tanto, si no con verdadera concordia, por lo menos con aparente paz.

Al retirarse el Sr. Sagasta á su casa después de terminar este debate, se sintió indispuerto. Se sentó lleno de fatiga en una butaca y expresó su deseo de que se le dejara solo. Personas de su familia le aconsejaron que se acostase. D. Práxedes accedió expresando el verdadero aplazamiento que el esfuerzo hecho al hablar en el Senado, le había producido. Desde entonces el jefe del gobierno está recluido en su hogar, visitado por los doctores Huertas y Mariani, que han prescrito al ilustre paciente absoluto reposo. Se han suspendido los consejos de ministros, de éstos cada cual procede con independencia perturbadora; la labor de las Cámaras legislativas también se resiente de indecisión.

Los primeros días de su indisposición, el Presidente recibió las visitas de los ministros: se levantó algunos ratos, y se ocupó un poco del despacho. Pero esto le perjudicó en la marcha de la dolencia y ha tenido que someterse en absoluto á la prescripción facultativa.

El obispo de Oviedo que acudió á visitarle para despedirse en nombre de los prelados, no pudo ser recibido por el Presidente, no obstante haberle éste citado y tener interés en recibirle.

Cuando esta noticia se hizo pública los numerosos pesimistas sobre la salud del jefe del Gobierno se extendieron en todas partes. En bolsa llegó á cotizarse su sustitución inmediata.

A la hora en que escribo estas líneas esos tristes rumores no se han desvanecido. Pero mis informes me permiten afirmar que son exagerados.

El Sr. que con quinina te tran ordinari
Real tear en tigo e achacu de sus El Sr. verá cuando hoy el Dent se acud presiden cuerpos En el muy re porque ella, de El Sr suscribi mación tiene en pero le tes com El ge fatura q decla a demasia gue el s Algu Pero ca yeria qu sidencia La sit mismo e tes. Yo probable Montero pre con lo impre Habrá despeje l 14 No
Según mingo fi visto en la soluci social ó to al cues tos de lo el pugila tre dos e la mayor cejiles. En hor la contie del enard realizó e parte de el triunfo dos y tan los propo desea. El resu I D. Rica n Javi n Feri n Mig n Esta Resulta primeros. D. Estel n Oleg n Vice n Juan Resulta Bueno. Mirado l tamiento s blicanos, u

El Sr. Sagasta tuvo ayer tarde un rerargo febril que combatió el doctor Huertas con una dosis de quinina. La noche última la pasó el enfermo bastante tranquilo. Hoy la afección catarral sigue su curso ordinario á la hora en que escribo.

Realmente esta dolencia no hace más que plantear en términos más apremiantes un problema antiguo en la política española. El Sr. Sagasta por sus achaques y su edad, no puede sin quebranto visible de sus energías, atender á los deberes de su cargo. El Sr. Sagasta dentro de más ó menos tiempo se verá obligado á separarse de la política activa, cuando ese caso llegue, ¿quién le sustituye? Este es hoy el tema dominante en las conversaciones.

Dentro de la situación actual parece lo lógico que se acuda á una solución interina, encargando de la presidencia del consejo á uno de los presidentes de cuerpos colegisladores.

En el Sr. Moret no cabe pensar porque aún está muy reciente la acusación de que fué víctima, y porque en realidad carece en la mayoría y fuera de ella, de fuerza y apoyo para gobernar.

El Sr. Montero Ríos, por haber sido uno de los que suscribieron la fórmula que sirvió de base á la formación del partido fusionista y por la autoridad que tiene en él, podría dignamente ejercer la jefatura; pero le faltaría el apoyo de elementos tan importantes como los del Sr. Canalejas.

El general Weyler ha dicho que no tolera más jefatura que la del Sr. Sagasta y esto vale tanto como decir que aspira y desea la vacante. Pero inspira demasiado recelo su ambición para que se le entreque el supremo poder.

Alguien ha hablado de una solución Vega Armijo. Pero cabe esperar que gobierne con la actual mayoría quien por esa mayoría fué arrojado de la presidencia de la Cámara popular?

La situación está llena de incertidumbres y esto mismo excita en alto grado la fantasía de las gentes. Yo tengo la impresión de que el candidato más probable en caso de agravarse el enfermo es el señor Montero Ríos, pero en política hay que contar siempre con un gran factor á que ya aludí antes; — con lo imprevisto.

Habrà por tanto que aguardar á que el tiempo despeje la incógnita. — *Montañés.*

14 Noviembre 1901.

NUESTRA CARTERA

LA ELECCIÓN DEL DOMINGO

Según todo lo hacía preveer, la elección del domingo fué reñida y empeñada como jamás se había visto en esta ciudad. No eran los ideales políticos ni la solución de algún importante y grave problema social ó administrativo, lo que puso en movimiento al cuerpo electoral; llevando á las urnas 652 votos de los 839 electores inscritos en el censo, sino el pugilato entablado, según pudo observarse, entre dos empresas industriales por llevar de su seno la mayor representación posible á los bancos concejales.

En honor de los electores y de los directores de la contienda, debemos hacer constar que, á pesar del enardecimiento de los ánimos, la votación se realizó en medio del mayor orden y sin que por parte de ninguno de los bandos que se disputaban el triunfo, la presión llegase á extremos reprobables y tan depresivos que por igual rebajan al que propone y ejecuta, como al que los reporta y desea.

El resultado fué el siguiente:

DISTRITO DE LA CASA CONSISTORIAL

Se elegían tres concejales

D. Ricardo Prado, conservador,	obtuvo 215 votos
" Javier Lacasa, liberal,	180 "
" Fermín Díaz, republicano,	137 "
" Miguel Campoy, liberal,	127 "
" Estanislao Linares, republicano,	37 "

Resultando, por consiguiente, elegidos los tres primeros.

DISTRITO DE LA MISERICORDIA

Debían ser tres los elegidos

D. Esteban Pueyo, independiente,	164 votos.
" Olegario Ferrer, independiente,	163 "
" Vicente Bueno, republicano,	134 "
" Juan García, independiente,	122 "

Resultan concejales los Sres. Pueyo, Ferrer, y Bueno.

Mirado bajo el aspecto político, el nuevo ayuntamiento se compondrá de tres liberales, tres republicanos, un conservador y cinco independientes.

Los prestigios y antecedentes de todos los nuevos municipales hacen suponer fundadamente que sus propósitos al ir al Ayuntamiento, son pura y sencillamente hacer administración, procurando por cuantos medios se hallen á su alcance, el engrandecimiento y prosperidad de esta ciudad, por la que en todas ocasiones han demostrado predilección y cariño.

La banda de música de esta ciudad en unión de la capilla de la catedral, preparase á festejar á la excelsa patrona de los músicos, la virgen y mártir santa Cecilia, con una solemnisima misa, que se celebrará el viernes, día 22 de los corrientes, á las diez y media, en la iglesia de Sto. Domingo, á cuyo fin se ha organizado con elementos de las mismas, una nutrida orquesta, que ha principiado ya los ensayos de las obras elegidas para aquella fiesta.

En la tablilla de avisos del Palacio episcopal ha sido fijado el edicto anunciando órdenes sagrados para las próximas tómporas de Santo Tomás apóstol.

Los aspirantes habrán de presentar sus solicitudes debidamente documentadas en la Secretaría de Cámara antes del día 1.º del próximo Diciembre.

La Revista Vinícola y de Agricultura dice á propósito del comercio de maderas en España lo que copiamos:

Tristísimo es considerar que, siendo España un país donde hay infinito número de bosques sin beneficiar, seamos tributarios de otras naciones en una proporción verdaderamente alarmante por el comercio de maderas. Para formarnos una idea de lo que esta dependencia supone económicamente, basta decir que en los ocho primeros meses del presente año hemos tenido que pagar por dicho concepto 36.557.403 pesetas.

Para evitar esta importación enormísima no es suficiente, como el Sr. Villanueva pretende, con muy buen acierto, velar por la custodia de los bosques; es preciso además hacer su explotación científicamente y con arreglo á un criterio racional, y en esto la iniciativa del Estado puede hacer muy poco, y en realidad no debe hacer nada.

Dicen de Huesca que ha comenzado en aquella capital el movimiento precursor de los días de la feria, pues en la plaza de Zaragoza y en los porches de la calle de Vega Armijo se han construido ya algunas garitas y barracones destinados á la venta de baratijas y á espectáculos públicos.

También se van llenando de mulas las cuadras de la parte baja de la población, y han principiado las transacciones en muy buenas condiciones para los vendedores; haciendo todo presumir que la presente feria va á ser una de las más animadas que Huesca ha presenciado.

Ayer debía haber salido la fuerza de carabineros que presta servicio en esta ciudad, á practicar el tiro al blanco en el polígono de las Batallas, ejercicio que hubo de ser suspendido por impedirlo el temporal de aguas reinante.

Los próximos días 18, 19 y 20 del actual celebrará la vecina villa de Biescas su tan justamente renombrada feria de toda clase de ganados, la que es de suponer no desmerecerá en animación de las celebradas en años anteriores.

Podemos dar por terminado el *veranillo de San Martín*, viniendo á sucederle un temporal de frecuentes y copiosas lluvias, que si nos priva del sol esplendoroso que habíamos disfrutado durante la última quincena, en cambio favorece la germinación de las semillas recientemente depositadas sobre la tierra y el desarrollo de las ya germinadas y nacidas, que cubren de verde los campos, presentando el más halagador aspecto para el labrador.

Terminados los planos de Jaca y de los valles superiores del Aragón y del Gállego, anúnciase para mediados de la semana próxima, la marcha, para diferentes regiones, de los Sres. Jefes de Estado Mayor, que componían la comisión encargada de realizar aquellos importantes trabajos, y de la fuerza perteneciente á la brigada topográfica destinada á auxiliarles en los mismos.

Hace cuatro días se hallan abiertas las escuelas nocturnas de adultos en el colegio de Escuelas Pías de esta ciudad, siendo las horas de clase de seis á ocho de la noche.

El número de alumnos matriculados hasta ahora asciende á unos cincuenta.

Dícesenos que para estimular la concurrencia á aquel centro de enseñanza, el Ayuntamiento dedicará algunos valiosos premios á la aplicación y asiduidad en la asistencia.

A pesar de lo dicho por algunos corresponsales de periódicos de provincia acerca de la enfermedad que desde hace algunos días aqueja al ilustre jefe del Gobierno, las últimas noticias recibidas acusan en aquél tan notable alivio que se espera pueda volver pronto á sus habituales tareas.

Ha llegado á ésta ciudad, y premanecera hasta el 20 del presente mes hospedándose en la fonda de Mur donde tendrá establecida su consulta para los enfermos de los ojos, el muy conocido y acreditado médico-oculista, D. Antonio Barrasa.

Se practican todo género de operaciones en los ojos como son: Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Estrabismos, etc., etc.

Horas de consulta: Todos los días de nueve de la mañana á una de la tarde.

FONDA DE MUR-JACA

No más dolores de muelas

Paso á la ODONTINA PERRET

que quita en un momento los más acerbos dolores de muelas; es la única de todas las preparaciones cuyo efecto es eficaz.

El elixir dentífrico del mismo autor sirve para fortalecer los dientes flojos y destruir el caries, cura las flucciones de boca y todo principio de escorbuto dando á las encías un bello color rosado.

Precio de la odontina 1:0 ptas. frasco.

Precio del elixir 1,25 y 2 ptas. frasco.

Unico depósito, farmacia de D. FRANCISCO ALLUÉ

JACA

VARIEDADES

¿EXAGERACIONES?

No pases en el casino
Las horas de devoción
Con daño en la obligación:
Quizás trocando tu sino.
Vergonzoso desatino,
Desparramar su negocio
Por la honra de ser socio
Del Circulo... «La Amistad»,
Que es en suma; en puridad,
Antro del vicio y del ocio.

El tiempo lo gasta en nada
Tan satisfecho Ruperto
Con notar que no está muerto
Y que respira su amada.
¿Solo eso! en la manada:
Para el hombre es el trabajo,
Si honrado ninguno bajo,
Como es necesidad notoria
Hacer del alma una noria:
De cada brazo un colgajo.

LUIS NEGRÓN Y ORTEGA.

Jaca 15 Noviembre de 1901.

BALANCE DEL SIGLO XIX

Según la información hecha por una revista americana, el *debe* y el *haber* del siglo último se encierra en las siguientes partidas.

El siglo XIX recibió de sus predecesores el caballo, ha dejado la locomotora, la bicicleta y el automóvil.

Encontró la pluma de ave y deja el mecanógrafo. (la máquina de escribir.)

Halló la guadaña y nos ha dejado la segadora.

Recibió la prensa de imprimir y nos ha legado la rotativa.

Le dieron la pintura en lienzo y entrega la fotografía. Del obrero que tejía á mano hizo los hilares y los telares mecánicos.

A cambio de la pólvora nos inventó potentes explosivos.

Del fusil de chispa avanzó hasta el arma de tiro rápido.

Tomó la vela de sebo y nos la ha vuelto transformada en focos incandescentes y voltáicos.

En la tosca pila eléctrica halló las bases de la moderna dinamo.

Se encontró con el casco de vela y al irse nos deja los vapores y los submarinos.

Recibió el telégrafo óptico y nos entrega el teléfono y el telégrafo sin hilos.

Se halló con la luz del día y al irse nos da los rayos X.

Como se ve el resultado del «Balance» es el pregón más alto de las conquistas logradas en un siglo por la ciencia, por el estudio y por el trabajo humano.

SECCION DE ANUNCIOS

GUANTES

Se acaba de recibir un buen surtido en cabritilla forrada y sin forrar para señora y caballero, en variedad de colores y números.

Máquinas para triturar carne
ESTUFAS Y BRASEROS

El Siglo, Mayor, 15, El Siglo
MARIANO SÁNCHEZ-CRUZAT

SASTRERÍA MODELO

DE
JOSÉ SÁNCHEZ ASO

18, Mayor, 18,

TEMPORADA DE INVIERNO

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un selecto y extenso surtido en jergas, vicuñas y tricost negros y azul marino, cheviots, patenes y legítimos estambres ingleses en variada y bonita colección de dibujos y colores á la más alta novedad; los tan acreditados paños de Teruel, dedicados única y exclusivamente para la gente artesana y obrera por su solidez y excelente resultado, distintas clases de paños para militares y merinos reforzados para seglares.

Capas hechas, de paño, se dan con ricas bandas de peluche de seda y sobrecapas de franela de lana, desde el módico precio de 45 pesetas. Confección garantizada.

Si habéis de vestir con perfección y economía visitad la nueva **Sastrería modelo**, garantizándolo la plena satisfacción de su numerosa clientela.

MAYOR, 18, JACA

ACADEMIA DE DIBUJO Y PINTURA

DE

ANTONIO SÁNCHEZ

Bellido, 26, - JACA.

Desde 1.º de Noviembre se hallará abierta, siendo las clases de 6 á 7 y media y de 7 á 9 de la noche.

Se dan lecciones de dibujo natural, adorno, lineal, paisaje y flores.

Lecciones de pintura y dibujo á domicilio á horas y precios convencionales.

En la misma se hacen ampliaciones á lápiz y al óleo y toda clase de dibujos y pinturas.

DIBUJOS PARA BORDAR

ALMACENES DE
LA JACETANA

JUAN LACASA Y HERMANO

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran surtido en calzado suizo

Chanclos de goma

PARAGUAS

ESTUFAS, BRASEROS, CALORÍFEROS, etc., etc.

PARA REGALOS DE BODAS Y BAUTIZOS

Últimas novedades recibidas de Madrid

EN PLATOS PORCELANA

25 MODELOS DIFERENTES

SERVICIO ESPECIAL PARA LUNCHS

HIJOS de ANSELMO NIVELA

24, MAYOR, 27.



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS A BRAZO

MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA A LA DEL SOL

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son **Cacao, Canela y Azúcar**. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Alardí.—SOS: D. Pedro Soteras.—RUESTA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramon Duch.—JACA, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.ª, molida a vista del público, 4 pesetas libra y la onza 35 céntimos.

EL SOL

COMERCIO DE BASILIO MARTÍNEZ

Barato nunca visto en tejidos y ultramarinos, grandes existencias. Preguntar precios y ver las clases de los géneros, que es la garantía mejor para saber si se compra con verdadera economía. Chocolates elaborados á brazo con regalo. Garbanzos de Castilla, cochura garantizada.

EL SOL

BASILIO MARTÍNEZ

PAGO AL CONTADO

TODOS LOS LUNES

COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14.

FIJARSE

PAGO AL CONTADO